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Философско-социологическому 
факультету 10 лет!
И.С. УТРОБИН, 
декан ФСФ

Философско-социологический фа
культет располагается в старом, «исто
рическом», корпусе, и эта материаль
ная связь с прошлым, конечно же, вли
яет на современное его развивающееся 
состояние. Про этот корпус написаны 
строчки:
Вот сад..., вот памятник...,

вот корпус №2... 
Войди и вспомни лекции, зачеты...
И первую любовь, что повстречал

тогда,
И сессии студенческой заботы.

.. .Философско-социологическому 
факультету 10 лет, и если взглянуть на 
него как бы изнутри, то приоткроются 
некоторые тайны.

Тайна первая. Нынешнему ректору 
университета, как мне кажется, давно 
хотелось образовать структурное под
разделение гуманитарно-обществовед
ческого толка, отличное от историчес
кого и филологического факультетов, мо
жет быть, и потому, что последние были 
слишком специализированными. В на
чале речь шла о создании философского 
факультета, но позже возникла идея фи- 
лософско-социологического факультета, 
где нашлось место и философии, и со
циологи, и психологии.

Мое появление в должности декана 
во многом было случайным (напомню, 
что случайность — это то, что может 
быть, а может и не быть). После ухода 
профессора А.Н. Фадеева по состоянию 
здоровья с поста заместителя руково
дителя гуманитарного совета ПГУ (ру
ководителем, по Уставу, был ректор), 
завкафедрой философии, на которой я 
работал, проф. В. В. Орлов сделал мне 
предложение, «от которого трудно было 
отказаться», — стать заместителем пред
седателя гуманитарного совета. Един
ственное новшество, которое я внес в 
работу совета, состояло в том, что у нас 
не было плана работы.

Когда же речь зашла о кандидатуре 
декана, то ректор опосредованно обра
тился к профессору другого вуза, чело
веку высоких организаторских и мораль
ных качеств, с предложением возглавить 
новый факультет, но тот отказался, у 
него уже были слишком высокие обя
зательства перед теми, с кем он рабо
тал, и он не имел морального права ими 
пренебречь. Так появилась кандидату
ра зам. председателя гуманитарного со
вета И.С. Утробина.

Тайна вторая. Первая тайна все- 
таки носила технически-формальный ха
рактер. Конечно, ректор при создании 
ФСФ опирался прежде всего на содер
жательные основания. Они состояли в 
глубоких университетских традициях 
развития и преподавания таких дисцип
лин, как марксистско-ленинская фило
софия и другие философские разделы, 
научный атеизм и социология, полити
ческая экономия. Имена таких ученых, 
как Н.И. Попова, И.Н. Новикова, А.Н. 
Фадеев, В.В. Орлов, Г.С. Григорьев и дру
гих, конечно же звучали в университе
те, и создание ФСФ вывело на новый

уровень результаты их работы. Без ка
федр, возглавляемых ими и имеющих 
глубокие традиции университетского об
разования, трудно представить совре
менный ФСФ. Приведу один из наибо
лее ярких примеров на этот счет. Так, 
в течение сорока лет на кафедре фило
софии под руководством проф. В.В. Ор
лова разрабатывается концепция совре
менной научной философии. Исследо
вания отражены в 14 докторских и 20 
кандидатских диссертациях, в 40 моно
графиях, трех сериях сборников науч
ных статей (свыше 40 выпусков).

Тайна третья  связана с тем, что 
на ФСФ работает доцент, который яв
ляется одним из лучших в мире специ- 
алистов-исследователей творчества Ба
ланчина. Мне хочется привести О. Р. Ле- 
венкова в качестве примера (не един
ственного на ФСФ), чтобы показать, как 
за счет собственных усилий, при созда
нии в университете и на факультете бла
гоприятных условий, можно пройти 
путь от ассистента до докторанта, блес
тяще освоить английский язык, в на
стоящее время читать курсы по культу
рологии и эстетике, проводить большую 
организационную работу по развитию 
балетного искусства в Пермском крае.

Сейчас в университете сложилась 
тревожная ситуация с количеством кан
дидатов наук. Когда мы обычно объяс
няем, что люди уходят из-за низкой зар
платы, которая, конечно же, низкая, мы 
говорим не всю правду. Если перед ус
пешно защитившим кандидатскую дис
сертацию открыть реальную перспек
тиву защиты докторской диссертации, 
то многие подумают, как бифуркаци
онный выбор сделать при этом. На ФСФ 
сейчас работают шесть докторантов. 
Пример Олега Романовича весьма по
казателен. Кстати, это по его инициа
тиве с помощью ректората аудитория 
514 была преобразована в лучшую учеб
ную аудиторию университета.

Тайна четвертая. Как известно, 
ФСФ должен заниматься образованием, 
просвещением и воспитанием душ мо
лодых людей, поступивших к нам учить
ся. И то, что факультет создавался на 
основе содержательной педагогической 
и научной работы трех кафедр (фило
софии, социологии и политологии, по
литической экономии) позволило при 
наличии подготовленных преподавате
лей активно и плодотворно развить на
учную работу студентов. В рекламе ФСФ 
мы неслучайно написали: «Философско- 
социологический факультет предостав
ляет широкие возможности своим сту
дентам и выпускникам для занятий на
укой». Именно в этой сфере человечес
кой деятельности хотелось бы прежде 
всего видеть будущих выпускников. На 
всех пяти кафедрах успешно функцио
нирует аспирантура, а на кафедре фи
лософии и докторантура. Здесь работа
ет диссертационный совет по защите 
докторских и кандидатских диссерта
ций. На факультете регулярно прово
дятся научные конференции, в том числе 
студентов и аспирантов, выпускается 
сборник студенческих и аспирантских 
работ, который стал международным.

ФСФ свой первый прием студентов 
осуществил в 1996 г., а в 2006-м г. вый-

Специальности:

• «Философия»

• «Социология»

• «Психология»

дет уже 8-й выпуск сборника работ сту
дентов и аспирантов «Актуальные про
блемы философии, социологии и поли
тологии, экономики и психологии». По- 
моему, это единственный в университе
те случай изданий такого рода. Конеч
но, он не мог возникнуть без подвиж
ника такого рода работы, каким стал 
доцент кафедры политологии и социо
логии В.Г. Попов — редактор всех его 
выпусков.

Тайна шестая. Но не только духом 
единым жив человек, а особенно, если 
это студент. ФСФ направленно и целеу
стремленно занимается и созиданием 
тела человека. Наш относительно неболь
шой факультет с относительно неболь
шим количеством молодых людей в 2005 
г. выиграл командные соревнования на 
приз газеты «Пермский университет* и 
соревнования по баскетболу среди деву
шек, занял призовые места в лыжных и 
других беговых соревнованиях. Удиви
тельный факт: студенты, не стоявшие 
раньше на лыжах, сегодня входят в сбор
ную ФСФ. Конечно же, такие успехи 
(так и хочется сказать — достижения) 
невозможны без влюбленного в свое дело 
преподавателя, без Педагога, каким яв
ляется на факультете мастер спорта 
СССР по лыжам, двукратная чемпион
ка России Наталья Петровна Ноговицы
на. Кто подсчитал, сколько неучебных

часов проводит она на лыжной базе, 
сколько студентов собирается вокруг 
нес? Дальше могут следовать только сло
ва восхищения этим человеком.

Тайна седьмая. В 2006 г. состоится 
четвертый выпуск стулентов-нсихологов. 
С появлением этой специальности ФСФ 
стал более сложным единством много
образия. Этим усложнением в содер
жательном плане ФСФ обязан прежде 
всего завкафедрой психологии доктору 
психологических наук профессору Е.В. 
Левченко, которая, защитив кандидат
скую и докторскую диссертации в 
Санкт-Петербургском университете, яв
ляется представителем знаменитой ле
нинградской школы психологов.

Тайна восьмая. Это — из сферы вир
туальной реальности, это тайна будуще
го ФСФ, которая существует уже пото
му, что по поводу этого будущего на 
факультете возникают волнения. Мне 
кажется, что об этом будущем, как и о 
другом, можно громко разговаривать и 
действовать через полтора года, после 
аккредитации осенью 2007 г. Но уже- 
сейчас преподаватели кафедры психо
логии говорят о необходимости созда
ния психологического факультета в ПГУ- 
Но это не может быть простым, меха
ническим разделением существующего 
факультета. Это должен быть возврат к 
ФсФ, содержательно обогащенному.

Так как это мечты, на них вряд ли кто- 
то обидится. Можно подумать о слия
нии ФСФ с кафедрами соци;1льной ра
боты, педагогики, физкультуры и спорта. 
Таким образом, где-то к началу 2010 г, 
в университете не останется общеуни
верситетских кафедр, но значительно ус
ложнится выпускающая структура ФСФ.

Вне всяких тайн: ФСФ сегодня — 
это структурная единица классическо
го университета, который на мой взгляд, 
всегда остается корпорацией препода
вателей и студентов. В этой дружелюб
ной компании где-то с 2001 г. на базе 
ФСФ функционирует общеуниверситет
ский дискуссионный студенческий клуб.

Мы открыты для всех, кто хочет по
лучить хорошо сбалансированное гума
нитарное или обществоведческое обра
зование. ФСФ в апреле исполняется 10 
лет. Мы полны оптимизма, надежд и 
доброжелательности. Ура!

P.S. Наступающее десятилетие XXI 
века — это, конечно, годы перелома, но
визны, необходимого обновления. В сле
дующее десятилетие, которое подведет 
нас к 100-летию ПГУ, на месте ФСФ 
возникнет новое структурное образова
ние, опирающееся на традиции этого 
заканчивающегося десятилетия. Во вся
ком случае, аббревиатура ФСФ сохра
нится, и я верю, что это не пустая фор
мальность.

Л



молодо -
НЕ ЗЕЛЕНО!
Наш факультет -  совсем молодой,
Зато декан -  с большой бородой,
С Кастро Фиделем был смолоду схож 
В лике Добрыни сегодня хорош!
В древней Руси был когда-то люд милый, 
У  нас замдекана с подобною силой: 
Скромна и приветлива, лаской добьется 
Того, что Вам силой добиться придется! 
Пять каф едр насчитывает факультет,
У каждой специальности -  менталитет: 
М удрость ф илософ ов -  наша мечта! 
Тонкость психологов -  их красота!
У социологов общ ий портрет:
Социум -  главный их авторитет!
Всех экономике учат немало,
Д ревних ф илософ ов чтить идеалы,
И ф изкультурных занятий не счесть -  
Свой замдекана для этого есть.
И присуждаются нам неспроста 
В спорте лидирующ ие места.
Студентов вообще без «хвостов»

не бывает! 
Но наш деканат их не столь прижимает,
Но чтобы потом конкурентными стать, 
Пожестче бы надо «хвосты» отрубать! 
Наши студенты не ведают скуки,
С первого курса их тянут в науки,
И с  аспирантами каждый год могут 
На конф еренциях выйти в дорогу. 
Сборники тезисов печь вновь готов 
Ш еф по науке Владимир Попов.
О чем же все вместе обычно мечтаем? 
Каких улучш ений на завтра желаем? 
Во-первых, хотелось, чтобы был наш 
Один во всем здании общ ий этаж.
И чтоб деканат находился пониже -  
Студентам и каф едрам был бы поближе.
И в аудиториях больш е уюта,
Чтоб нам говорили: «Ж ивут они круто».
И чтоб в коридорах студент не скучал, 
Нужен просторный читательский зал. 
Знакомиться хочется чащ е друг с другом 
Себе находить жениха иль подругу.
И чтобы в реальность мечту ту облечь 
Пространства нужны для

межф аковских встреч 
И в цепом добавим и не по секрету -  
Потребностям этим предела ведь нету, 
Поэтому в данны й родной юбилей 
Продолжим традиции новых идей!

И.Н. НОВИКОВА, 
завкафедрой политэкономии

Ветераны ФСФ
Нас тридцать три. Из них почти половина продолжа

ют работать в университете, потому что в силу разных при
чин не могут иначе, потому что без работы не представ
ляют себе жизни. Среди наших ветеранов труда завка
федрой политэкономии И.Н. Новикова, завкафедрой со
циологии и политологии профессор А.Г. Антипьев, завка
федрой философии, заслуженный деятель науки РСФСР, 
профессор В.В. Орлов, декан ФСФ профессор И.С. Утро- 
бин. Продолжают трудиться в ПГУ доценты М.А. Белько
ва, Л.Ф. Курдачева, В.Г. Попов, Н.В. Снетова, М.А. Соко
лова, Г.К. Трубина, И.И. Чурилов, Д.К. Яковлева и другие. 
Много лет работают на социально-гуманитарном факуль
тете ВД  Василенко, Л.В. Иконенко, Р.А. Ошуркова.

В этом году коллеги Нины Ивановны Поповой отме
тили её 90-летие! Нина Ивановна Попова награждена ор
денами Трудового Красного знамени и Октябрьской рево
люции, многими медалями. В 1980 г. ей присвоено звание 
«Заслуженный деятель науки РСФСР». Она воспитала до
стойную смену специалистов в политэкономии, в том чис
ле и Ирину Николаевну Новикову. Мы гордимся такими 
коллегами.

На каждой кафедре есть люди, которые держат связь 
с неработающими ветеранами: звонят по телефону, посе
щают их на дому, знают их проблемы и помогают их ре
шать. А декан И.С.Утробин, замдекана Л.А. Хачатрян, ме
тодист деканата Н А. Егорова, профорг С.Н. Борисова нас 
не забывают. Приглашали нас в киносалон «Премьер» в 
честь праздников 8 Марта, Дня Победы в Великой Отече
ственной войне, на вечера факультета. Особое внимание 
было проявлено к нам в под 60-летия Великой Победы и 
100-летия профсоюзов.

Мы помним и о тех, кого уже с нами нет: о профессо
рах А.Н. Фадееве, Г.С. Григорьеве, о доценте З.М. Кра- 
юшкиной. Им посвящаем статьи и сборники научных док
ладов преподавателей, аспирантов и студентов. За вы
пуск уже 6-го сборника особая благодарность ветерану 
труда, доценту В.Г. Попову.

Хочется, чтобы и молодежь знала историю нашего 
вуза, а мы готовы в этом помочь.

Р.А. ОШУРКОВА, 
ветеран труда ПГУ с 1985 г.

деканят
Сердце любого факультета -  деканат. Именно здесь бьет

ся пульс учебной жизни, именно здесь всегда знают, кто где 
и когда будет... а может, что-то передать? Так приятно быва
ет зайти сюда, чтоб тебя встретили добрыми улыбками и 
приветливыми словами.

Философско-социологическому факультету повезло. В 
деканате работают именно такие люди, от которых веет доб
ротой, которые искренне улыбаются (может, сочувствуя тем, 
кто поднялся к ним на пятый этаж старого главного?).

Декан Игорь Серафимович Утробин -  это, как говорит
ся, отдельная песня. Внешне колоритный, с огромной ду
шой, с любовью к студентам. Отец родной! За своих всегда 
горой. В 1996 г., ожидая приезда первых первокурсников в 
общежития, декан сам (!) лично (!) производил в их комнатах 
ремонт. А как он радуется сегодня, получая заслуженные на
грады на весенних эстафетах на приз газеты «Пермский уни
верситет»! И вообще он один из немногих деканов, всегда 
посещающих неучебные мероприятия своих студентов -  будь 
то Весна или что другое.

При этом он, как и положено руководителю-бюрократу, в 
нужные моменты строг и беспристрастен. Тут уже улыбка 
спрятана в бороду.

Людмила Александровна Хачатрян, замдекана ФСФ. 
Мягкий, интеллигентный человек. Выслушает, подскажет, по
советует. Студенты чаще общаются, конечно, с ней.

А еще чаще -  с методистом Ниной Алексеевной Егоро
вой и диспетчером Юлией Борисовной Реутт.

В общем, деканат -  это наше всё!
Так пусть же факультет процветает, а деканат своей ра

ботой всячески приближает это процветание!

Признание 
коллег

В канун факультетского юбилея 
вы пускники 2006-го  сдавали госу
дарственный экзамен по специаль
ности «Психология». С туденты-пси
хологи успеш но прошли испытания, 
и преподаватели могут теперь обра
щаться к ним как коллегам. А  пред
седатель ГАК проф ессор Санкт-Пе- 
тербургского университета Виктор 
Д м и тр и е в и ч  Б а ли н  п о зд р а в л я е т  
ФС Ф овцев с первым юбилеем и де 
лится  своим и впечатлениям и: «В 
т ечение т рёх лет, чт о я  являюсь  
председат елем ГАК по специально
ст и «Психология» в ПГУ, отмечаю, 
что ф акульт ет  развивается, эво
люционирует . Эт о проявляет ся и 
в от нош ении мат ериальной базы  
и в уровне подгот овки ст удент ов- 
психологов . Ст удент ы , если  су 
дить по экзамену, прекрасно знают  
многие темы, уверенно держатся, 
способны  поддерж иват ь научную  
дискуссию. Д иплом ны е работ ы  от 
личаю т ся основат ельност ью. На
верное, это общ ее свойство ж ит е
лей  края. На Урале все делалось об
ст оят ельно и основательно. Это  
опорны й край державы: танки, обо
рона, больш ие ресурсы. Очень ком
пет ент ные преподаватели. Завка
ф едрой психологии проф ессор Еле
на Васильевна Левченко все знает, 
и ее все знаю т  в Санкт -Пет ербур- 
ге и в России. Ж елаю  ФСФ продол
жат ь в т ом ж е духе».

С.Н. БОРИСОВА, 
ст. преподаватель 

каф. психологии

Кафедра социологии и политологии
-  Анатолий Гоигорьевич, ваша кафедра существова

ла задолго до открытия факультета. В связи с образо
ванием ФСФ произошли ли какие-то изменения?

-  Кафедра существует уже более 40 лет. Это вполне 
зрелый возраст. До так называемой «перестройки» она но
сила название «Кафедра научного коммунизма».

У большинства сегодняшних студентов, да и ряда пре
подавателей других профилей, сложилось несколько пре
вратное представление о подобного рода кафедрах: жест
кие идеологические догмы якобы не давали преподавате
лям творческой свободы. Это только отчасти верно. У ка
федры была опре
деленная степень 
свободы. Напри
мер, уже во второй 
год существования 
наша кафедра ста
ла проводить соци
ологические иссле
дования по теме:
«Отношение к тру
ду рабочих», снача
ла по заданию 
Дзержинского рай
кома КПСС г. Пер
ми, а позднее (1968 
г.) по собственной 
инициативе в ряде 
городов и районов 
Пермской области.
Первый заведую
щий кафедрой, профессор А.Н. Фадеев в своих исследова
ниях активно использовал биографический метод. В «бреж
невский» период власть достаточно многое доверяла.

Старейшие социологи города Перми, в том числе пре
подаватели нашей кафедры,
были инициаторами многих социологических исследований. 
По моим данным, в 80-е годы прошлого века насчитывалось 
более 100 социологов. Социологические службы были прак
тически на всех крупных предприятиях не только областно
го центра, но и в других городах Прикамья. Социологичес
кие центры работали на нашей кафедре, в политехничес
ком институте, в педагогическом (ныне университетах), в 
сельхозинституте (ныне академии). Пермских социологов хо
рошо знали не только в академических кругах, но и среди 
хозяйственников...

Конечно, сегодня условия для работы преподавате
лей кафедры существенно изменились. Больше появилось 
свободы. Главное -  стали готовить профессионалов-соци- 
ологов.

-  Где работают ваши выпускники?
-  В этом году кафедра шестой раз выпускает социоло

гов. Всего было подготовлено около 250 специалистов, и в 
службе занятости ни один не числится. Многие устраивают
ся по специальности или «очень близко». Большинство ра
ботает в коммерческих структурах, маркетинговых и реклам
ных службах, в учебных заведениях, в том числе в вузах,

поступают в аспирантуру, работают в органах власти. Среди 
наших выпускников уже есть кандидаты социологических 
наук (Марина Головизнина, Саша Кузнецов). Есть и такие, 
которые создают свои социологические центры (Лена По- 
доляк и др.).

-  Чем живет кафедра? Какие проблемы решает?
-  Прежде всего, конечно, это учебная деятельность. 

Работаем над повышением качества подготовки социоло
гов. Второе направление -  это научная, исследовательская 
работа. Здесь есть серьезные подвижки. На кафедре появил
ся очередной доктор социологических наук -Л.И. Геращен

ко. Она успешно защити
ла диссертацию в Санкт- 
Петербургском универси
тете. Готовится защитить 
кандидатскую диссерта
цию наша выпускница, 
старший преподаватель 
Н.А. Несевря. Есть на
дежда, что в ближайшие 
год-два появятся новые 
кандидаты и доктора 
наук.

Положительным 
итогом прошедшего года, 
можно считать то, что ка
федра в университетском 
соревновании заняла 
второе-третье место по 
научной работе. За этим 
показателем стоит серь
езная интенсивная ис

следовательская деятельность таких преподавателей, как 
И.А. Германов, Е.Б. Плотникова, В.Г. Попов, Л.И. Геращен
ко, Н.А. Несевря и других.

Вряд ли нужно доказывать, что научные исследования 
служат хорошей основой для повышения качества подготов
ки социологов. Тем более, что практически во всех исследо
ваниях активное участие принимают студенты.

-  Расскажите, пожалуйста, о научной работе сту
дентов подробнее.

-  Известно, что в нашем университете взят курс на ак
тивизацию научной работы студентов. Кафедра этому на
правлению уделяет большое внимание. В чем это выра
жается?

Во-первых, студенты участвуют в исследованиях кафед
ры. Позитивную роль в этом играет деятельность Центра 
социологических исследований, который возглавляет доцент 
кафедры Е.Б. Плотникова, результаты исследований нахо
дят свое отражение в курсовых и дипломных работах, в ста
тьях и тезисах.

Во-вторых, на кафедре и в целом на факультете сло
жилась хорошая традиция проведения ежегодных студен
ческо-аспирантских конференций по актуальным соци
альным проблемам. По материалам конференций издают
ся сборники. Сейчас готовится 8-я конференция, посвящен
ная 10-летию факультета и 90-летию университета. Особен-
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но большой объем работы ложится на замдекана по науке 
доцента В.Г. Попова.

В-третьих, студенты принимают активное участие в на
учных конференциях других вузов и НИИ.

У кафедры сложились постоянные деловые отношения 
с коллегами Московского госуниверситета им. М.В. Ломоно
сова, Санкт-Петербургского, Уральского, Саратовского уни
верситетов и с другими ведущими вузами страны. Наших 
студентов знают по содержательным докладам и выступле
ниям. На нашей кафедре есть аспирантура. Талантливые 
молодые лнзди могут продолжить учебу.

-  Все это хорошо. Но, у кафедры есть, наверняка, и 
проблемы...

-У  кого их нет?! Конечно, есть и у нас, и в ряде случаев 
существенные.

Первая, главная, на мой взгляд, касается и других ка
федр. Это низкая зарплата преподавателей, особенно мо
лодых, без степени. Талантливую молодежь трудно удержать. 
Защитит диссертацию такой преподаватель и, как правило, 
уходит совсем или остается на неполную ставку. Многие пре
подаватели вынуждены заниматься «подработкой» в других 
вузах.

Вторая проблема состоит в невозможности обеспечить 
преподавателя жильем, даже комнатой в общежитии.

Есть и другие, но они вполне решаемы в рамках фа
культета и кафедры.

-  Каковы перспективы у кафедры? Насколько востре
бованы социологи на рынке труда?

-  Очень актуальный вопрос. Я уже отметил, что кафед
ра и в учебном, и в научном плане укрепляет свои позиции. 
Иначе и быть не может. Ибо социология, по мнению извест
ных отечественных и зарубежных социологов -  это наука 
XXI в. Более того, это не столько теоретическая, сколько прак
тическая наука.

В мире и в нашей стране усиливается социальная со
ставляющая общественной жизни. Власть всех уровней вы
нуждена вплотную заниматься социальной сферой, по
вернуться к человеку, к его интересам и потребностям. От
ражением этой тенденции являются провозглашенные че
тыре национальных проекта: образование, здравоохране
ние, ЖКХ и сельское хозяйство. Помимо этих проектов есть 
еще не менее десятка подобных.

Однако ситуация в образовании, здравоохранении, ЖКХ 
и сельском хозяйстве наиболее сложная и не терпящая от
лагательства. В реализации этих и других проектов боль
шую роль призваны сыграть социологи. Да и не только они. 
Реальность такова, что на поле социологов активно работа
ют и другие специалисты: экономисты, психологи, антропо
логи, философы, географы и др.

Это еще раз подтверждает значимость глубокого и все
стороннего изучения социальных процессов и проблем, свя
занных с усилением внимания к человеку, его социальному 
развитию.

А.С. МАНТОВА, 
профорг каф. 

социологии и политологии
ПЕРМСКИЙ

УНИВЕРСИТЕТ



Кафедра философии Кафедра истории философии

Кафедра философии -  одна из старейших 
не только на факультете, но и в университете в 
целом, в прошлом году она отметила свое 55- 
летие. За это время коллективом проделана 
большая научно-теоретическая и педагогичес
кая работа, выпущено свыше 40 монографий и 
три серии межвузовских сборников по фунда
ментальным проблемам научной философии 
общим объемом порядка 900 печатных листов, 
ряд учебных пособий, выдержавших несколько 
изданий. С 1975 г. кафедра ежегодно проводит 
конференции и расширенные заседания секции 
Головного совета по философии. В арсенале 
кафедры 12 докторских и 22 кандидатские за
щищенные диссертации. О научном потенциа
ле свидетельствуют ежегодные защиты диссер
таций, разработка новых философских идей 
(проблем языка и реальности, исторического 
процесса, философии отбора, онтологии 
субъективности, виртуального, смысла челове
ческого существования и др.), вовлеченность 
студентов в научную деятельность. Методичная 
разработка фундаментальных философских и 
общенаучных проблем на кафедре с начала ше
стидесятых годов привела к возникновению 
Пермской научной философской школы, кото
рую возглавляет завкафедрой философии док
тор философских наук, профессор В.В. Орлов. 
В центре внимания -  проблемы человека, раз
вития, материи, научно-технического и социаль
ного прогресса, постиндустриального общества.

Коща-то древнегреческому философу Фа
лесу был брошен укор -  смотришь на звезды, а 
того, что под ногами, не видишь. Теоретичес
кая отвлеченность всегда была особым призна
ком философского знания. В то же самое вре
мя она необходима лишь для того, чтобы яс

нее представлять масштабы изменений, кото
рые характерны для той или иной историчес
кой эпохи, чтобы можно было очертить мыслью 
контуры мира, в котором существует человек и 
определить его место в этом мире. Отвечать 
вызовам современности, осмысливать процес
сы, происходящие в мире и в обществе -  ос
новные требования, предъявляемые науке об
ществом. Сотрудники кафедры убеждены: «фи
лософия -  наука XXI века». Этому принципу со
ответствует новая программа «Постиндустри
альное общество и Россия», в рамках которой 
ведутся научные исследования и осуществля
ется педагогическая деятельность. Сотрудни
ками кафедры также была инициирована об
разовательная, методическая работа со школа
ми и колледжами В ее основе двусторонняя 
связь школ, колледжей и вуза, которая прояв
ляется в работе школьных философских круж
ков; работе студентов в школах, колледжах и 
вузах в рамках педагогической практики; орга
низации первой городской олимпиады по фи
лософии в марте этого года. Нужно отметить 
интерес как со стороны школьников и учителей, 
так и со стороны студентов, аспирантов и пре
подавателей. Преподавательская деятельность 
в университете нередко выходит за пределы 
лекций и семинаров: дискуссии в аудиториях, 
на кафедре и между кафедрами выносятся на 
суд широкой публики. В 2002 г. кандидатом фи
лософских наук, доцентом кафедры филосо
фии J1A Мусаеляном и деканом философско- 
социологического факультета доктором фило
софских наук профессором И.С. Утробиным 
был организован дискуссионный клуб «Утробин 
против Мусаеляна», где обсуждаются пробле
мы современной социальной философии, вы
ходящие за рамки академической программы. 
В демократичной атмосфере предметом споров 
между «профессором и доцентом, дилетантом 
и профессионалом» оказываются актуальные 
вопросы, касающиеся социальной, политичес
кой и экономической организацйи города, об
ласти, государства, общества в целом. Гостя
ми клуба становятся общественные и религи
озные деятели, ученые, политики, экономисты. 
Кроме того, в Перми работает городской фило
софский клуб, возглавляемый В.В. Орловым, не 
один год привлекающий внимание городской об
щественности. Все это говорит об актуальнос
ти философии в наше время, о ее востребо
ванности, о потребности в рефлексии над ос
новами общества и мира в целом.

Т.Г. ЧЕРНОВА, 
доцент каф. философии

Строго говоря, наш факультет должен на
зываться философсмнхрциологическо-психо- 
логическим. Каждая из трех кафедр, его состав
ляющих, мота быть корнем, из которого мог 
развиться собственный факультет (каковые — 
философский, социологический, психологичес
кий -есть, например, в Екатеринбурге). При су
ществующем же положении вещей от
деление философии обладает пре
имуществом: оно имеет дополнитель
ную кафедру истории философии. 
Специфика философского знания та
кова, что его история всегда имеет ак
туальное значение, без историко-фи
лософских знаний невозможна про
фессиональная философская подго
товка.

Кроме преподавания истории 
философии, коллектив трудится еще 
на двух важных фронтах: преподава
ние «Концепции современного есте
ствознания» на гуманитарных фа
культетах и культурологии на есте
ственных факультетах. Среди преподавателей 
КСЕ особо выделяется И.С. Утробин, Блестя
щее знание истории и современного состояния 
естествознания сочетается в нем с незауряд
ным даром популяризатора науки. Ему прису
ща уникальная техника чтения лекций -  нечто 
среднее между актерской декламацией и опер
ным речитативом. В сочетании с густым, бар
хатным басом этот стиль позволяет придать 
любому, даже самому сухому, академическому 
материалу романтическую приподнятость! Не
смотря на врожденную доброту, Игорь Серафи
мович -  один из самых строгих и принципиаль
ных преподавателей (это свойство старой пре
подавательской школы, увы, становится все 
менее востребованным).

Кафедра истории философии укомплекто
вана высококвалифицированными кадрами: 
стопроцентная «остепененность» при пример
но равном количестве кандидатов и докторов 
наук. Новобранцев-первокурсников первым 
встречает А. А. Тютюнников с античной, а на вто
ром курсе -  со средневековой философией. К 
сожалению, не читается легендарный спецкурс 
по Фоме Аквинскому. Для Александра Алексан
дровича «попереводить Фому» -  излюбленное 
занятие и отдохновение от потокового препо
давания КСЕ. Дело в том, что А.А. Тютюнников 
обладает уникальным образованием. Имея за 
плечами элитный физический вуз (МИФИ), он 
закончил очное отделение философского фа
культета в Екатеринбурге и вместе с дипломом 
защитил кандидатскую диссертацию по эстети

ке (!). Поэтому Александр Александрович мо
жет без особой подготовки вести любой про
фильный курс кафедры. Своеобразна и тема 
его докторской диссертации. Он снова вернул
ся к физике, а именно к тем ее высшим теоре
тическим сферам, те  физика начинает превра
щаться в метафизику. Преподавательская ма

нера А А  Тютюнникова отличается некоторой 
«профессорской» снисходительностью (чем, к 
сожалению, пользуются отдельные студенты).

Обширный двухсеместровый курс русской 
философии читает Н.В. Снетова, окончившая 
в свое время философский факультет ЛГУ — 
традиционный центр изучения русской фило
софии и русской культуры. В своих научных ин
тересах и пристрастиях Нина Васильевна — 
пример «однолюба». Ее любовь — выдающий
ся русский мыслитель позднеславянофильского 
толка, alter ego Достоевского Николай Никола
евич Страхов. Можно смело сказать, что она 
знает о Страхове все, являясь в настоящее вре
мя, по-видимому, крупнейшим специалистом по 
Н.Н. Страхову и его эпохе в нашей стране. В 
настоящее время Нина Васильевна заканчива
ет фундаментальную монографию о творчестве 
Н.Н. Страхова. Преподавательский стиль Нины 
Васильевны можно охарактеризовать так: пре
дельная ясность хорошо структурированного 
материала и строгая требовательность к его ус
воению студентами. Н.В. Снетова задействова
на также и на культурологическом фронте ка
федры. Вместе с ней тяжесть преподавания 
культурологии студентам, далеким от гумани
тарных интересов, делит Т.А Васильева. Тать
яна Алексеевна — новоиспеченный кандидат 
наук, удачно сочетающая авангардные научные 
интересы с строгим, ответственным подходом 
к преподавательской работе. Татьяна Алексе
евна уникальный специалист: она окончила с 
отличием два факультета университета (исто

рический и философский), имеет бесконечный 
перечень дополнительных специальностей от 
бухгалтера до скульптора по металлу!

Настоящим украшением кафедры стали 
два приглашенных преподавателя: проф. СД. 
Лобанов и доц. С.В. Комаров. Сергей Дмитрие
вич работает с нашими старшекурсниками (курс 

философской антропологии, исто
рия философии XIX в,); впрочем, 
ему также приходится обучать 
купьтурологии юных физиков. 
Сергей Владимирович ведет прак
тические занятия по основным 
курсам -  классической филосо
фии Нового времени и новейшей 
философии XX в. Немного най
дется примеров, когда преподава
тели такой квалификации ведут 
семинарские занятия!

Следует сказать теплые сло
ва о еще одном совместителе -  
В.П. Колкутиной, буквально спас- 

И  шей кафедру своим согласием чи
тать курс КСЕ на двух очень сложных потоках. 
Желаем Вере Павловне успешной защиты кан
дидатской диссертации!

В заключение -  несколько слов об авторе 
этой заметки.

Его работа достаточно хорошо известна 
как студентам, так и коллегам Отметим лишь 
характерные сдвиги, произошедших в его на
учных предпочтениях, сказавшихся, разумеет
ся, и на преподавательской работе Много лет 
занимавшийся и, можно схазать, воспитанный 
не классическом рационализме (Декарт, Спи
ноза). в последнее десятилетие он эволюцио
нирует в сторону классического английского эм
пиризма (Локк, Юм); от безусловного предпоч
тения кантовской аналитики он постепенно дви
жется к символическим текстам Гегеля; если 
раньше его узкой философской профессией 
была классическая гносеология, то в последние 
годы неклассическая эпистемология занимает 
большую часть его интересов; и, наконец, от 
сугубо гуманитарной, «культуртрегерской» по
зиции он переходит к когнитивным технологи
ям на базе новой, «антигуссерлевской» фено
менологии сознания,

Юбилей факультета кафедра истории фи
лософии встречает зрелым, жизнеспособным 
творческим колпективом. У нас большие пла
ны. Но о них лучше не говорить — лучше пре
творять их в жизнь!

В.Н. ЖЕЛЕЗНЯК, 
завкафедрой истории философии

Кафедра политэкономии

В период с 1931 по 1933 гг. в Пермском 
университете создаются первые межфакультет- 
ские кафедры, в том числе кафедра социаль
но-экономических дисциплин. После Великой 
Отечественной войны перед университетом 
встали большие задачи организационно-хозяй
ственного характера, в это время кафедра со
циально-экономических дисциплин была раз
делена на самостоятельные кафедры диалек
тического материализма, ленинизма,политэко
номии и экономполитики (первые кафедры эко
номического факультета стали создаваться 
только в 1959-1960 гг.). Еще в то время на ка
федре политэкономии читались лекции по меж
дународному положению, по вопросам хозяй
ственной политики страны и Пермской облас
ти, проводились теоретические конференции, 
что обеспечивало широту кругозора студентов.

Направленность на практическую деятель
ность в научных изысканиях кафедра получи
ла в период почти 30-летнего руководства про
фессора, доктора экономических наук Нины 
Ивановны Поповой, создавшей школу иссле
дователей по фундаментальным и прикладным 
проблемам эффективности труд3 и хозрасче
та. Фактически кафедра осуществляла подго
товку научных кадров для вузов города и дру
гих регионов, особенно Поволжья. Были созда
ны возможности для быстрого роста молодых 
сотрудников кафедры, состав которой был по
чти полностью обновлен в начале 50-х гг. Имен
но тоща был сформирован костяк сегодняш
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ней кафедры, это профессор Д.Р Михеев и до
центы И.Н. Новикова (завкафедрой), Т.Г. Баян
дина, М.А. Белькова, В.Д. Василенко, Л.Ф. Кур- 
дачева, В.Н. Куцина, М.А. Соколова, С.П. Ста- 
нишевская, А.Х. Тагиров и Г.К. Трубина.

С 1990 г. кафедрой руководит академик 
АСО РФ Ирина Николаевна Новикова, которая 
явилась достойным преемником Н.И. Поповой. 
На время заведования И.Н. Новиковой при
шлись нелегкие поды кардинального изменения 
курса (отказ от командной экономики в пользу 
рыночной), поиска новых форм и методов пре
подавания, разработки разнообразных спецкур
сов. В одном только перечислении спецкурсов 
отражается разносторонность кафедры в осве
щении быстро меняющихся экономических и 
хозяйственных отношений: рынок ценных бумаг, 
социально-экономическая статистика, рекламо- 
ведение, история экономических учений, «Ка
питал» К. Маркса, исследование рынка и др.

Благодаря И.Н. Новиковой кафедра поли
тэкономии имеет собственную научную школу 
по проблеме «Закономерности формирования 
социального рынка в новой России и ее регио
нах». Фундаментальный подход к НИР органич
но сочетается с управленческо-прикладным. 
Ежегодно выполняются научные заказы подраз
делений администрации Пермской области 
(КСЗН, Управление труда, ДФГСЗН, отдела со
циального развития и др.) на разработку или 
участие в разработке и мониторинге областных 
программ и прогнозов по формированию рабо
чих мест, докладов о преодолении бедности, о 
социально-экономических проблемах семьи и 
семейной политике, концепции женской поли
тики, исследований гендерной экономики и т.д. 
В этих направлениях под руководством И.Н. 
Новиковой осуществлялись исследования и 
защищены кандидатские диссертации Т.Ю. По
повой (ныне она сенатор от Пермского края), 
О.В. Буториной, О А Исопескуль, Т.Ю. Лепихи- 
ной, О.М. Палкиной, ИЛ. Сковоронских (ныне 
они доценты пермских вузов), Е.В. Базуевой, 
В.В. Ельшиной, Г.Г. Модорской (сегодня они до
центы Пермского университета) и другими.

Сотрудники кафедры работают на разных 
факультетах ПГУ, ведут большую научную и ме
тодическую работу, вносят огромный вклад в 
воспитание квалифицированных специалистов.

Л.Ф. КУРДАЧЕВА, 
доцент каф. политэкономии

Кафедра психологии
В 1999 г. мы, только что окончившие дру

жественный педагогический вуз моподые спе
циалисты, пришли попытать счастья -  посту
пить в аспирантуру под руководством заведую
щей кафедры психологии Е.В. Левченко. Испы
танием стал способ знакомства с преподавате
лями (это сейчас традиция и повторяется с дру
гими) -  тебя сажают на стул спиной к окну, ли
цом, соответственно, к кафедре и... заставля
ют держать ответ: а чем ты планируешь тут за
ниматься, а что тебя больше всего в психоло
гии интересует, а чего ты достиг в жизни....? От
вечать нужно честно и не задумываясь... Серь
езный смыслообразующий момент 
для будущего аспиранта.

После этого были трудовые буд
ни аспиранта, и, в моем случае, ла
боранта -  участие во всех делах ка
федры, сдача кандидатских экзаме
нов, доклады о проделанной работе, 
замены и подмены преподавателей, 
студенты, и, самое интересное, сту
денты-психологи. Так получилось, что 
первый набор студентов по специаль
ности «Психология» совпал с нача
лом моей аспирантуры. Впервые но
вый учебный план начинал реализо
вываться -  и всем хватало нагрузки 
по разработке новых учебных пред
метов, в том числе и аспирантам. По
лучается идеальная возможность 
пройти все классические этапы ста
новления преподавателя -  от случай
ных семинаров на заменах преподавателей до 
самостоятельной разработки программ учебных 
курсов и руководства диппомными работами. 
Возможность поучиться у «взрослых» и опыт
ных преподавателей -  Е.В. Лещенко, С.Ю. Жда
новой, Е.А. Стерлиговой, С.Н. Борисовой.

Случается, что некоторых людей мы отно
сим к «своим», а тех, кто пришел чуть позже -  к 
следующему поколению. «Моя» группа аспи
рантов много времени проводила вместе -  со
вместные проекты, методические издания, ас
пирантские семинары, где вместе с руководи
телем аспирантуры Е.В. Левченко шло продук
тивное обсуждение каждого исследовательско
го этапа очередного докладчика. Эта группа со
стояла из шести молодых преподавателей -  все 
защитили кандидатские диссертации в 2002- 
2005 гг. Назовем имена: А.Ю. Бергфельд,

М.С. Шевелева, Н.А. Шиленкова, О,И. Кильчен- 
ко, Л.В. Ширинкина. Серьезно объединяло об
щее направления исследования, задаваемое 
научным руководителем -  психология познания 
в области психологии.

«Свои» студенты также всегда кажутся 
милее, одареннее и интересней. Да и действи
тельно, невооруженным взглядом заметно, что 
каждый студент-психолог -  это самостоятель
ная «боевая единица». Большинство из них 
участвует во всероссийских и международных 
научных конференциях не только в Перми, они 
с удовольствием ездят в другие города, актив

но соревнуются за право получать именные сти
пендии, выступают вопонтерами на мероприя
тиях психологических служб города.

Многие совместные формы взаимного об
щения студентов-психологов и преподавателей- 
психологов за несколько лет стали традицион
ными. Ну, скажите, пожалуйста, какие еще сту
денты предпочитают проводить такой специфи
ческий праздник, как Экватор, совместно с пре
подавателями, подготавливая сценарий, насы
щенный студенческим юмором и серьезными 
размышлениями о пройденной половине? А 
ставшие традицией студенческие проекты в 
рамках практики? Например, студенты 4 курса 
тщательно диагностируют адаптированность 
первокурсников и на основе полученных дан
ных разрабатывают коррекционные программы, 
«возятся» с первокурсниками, пытаясь профес

сионально помочь им в разрешении проблем. 
Вместе с преподавателями «вывозят» перво
курсников в лес не «Веревочный курс», где про
цессы сплочения и взаимной притирки проис
ходят гораздо быстрее и продуктивнее

Интересующиеся психологической практи
кой студенты становятся ассистентами препо- 
давателя-тренера по курсу «Психологический 
тренинг». Эффект от такой любознательности 
замечательный -  по окончании университета та
кие студенты не боятся никакой практической 
работы в сфере психологии.

В летописи истории кафедры психологии 
есть неформальные моменты. Эта 
возможность была всегда -  препо
даватели кафедры, помимо науч
ной и педагогической работы, раз
виваются и в других сферах, Они 
занимались и занимаются сейчас 
английским языком. Вместе. Они 
также вместе занимались латино
американскими танцами. Сегодня 
некоторые продолжают занимать
ся арабскими танцами. Источником 
оригинальных и плодотворных 
идей и организатором выступает 
Светлана Николаевна Борисова, 
профорг факультета.

Сейчас небольшой, казалось 
бы, исторический промежуток сли
вается с настоящим днем. Многое 
меняется, но кафедра психологии 
растет -  ее выпускники возвраща

ются в качестве молодых преподавателей, по
ступают в аспирантуру, проходят через трудно
сти профессионального становления... Но это 
уже другая история. А к 10-летнему юбилею мы 
вправе закрыть первую историческую страни
цу и назвать тех, кто почетно в ней записан. Это 
зав кабинетом Галина Васильевна Грихина, до
цент Юлия Петровна Мартьянова, а также пре
подаватели, названные выше и многие другие, 
кто сотрудничал и сотрудничает с нами сейчас.

Мои пожелания кафедре психологии -  ак
тивности и плодотворных идей, их успешной ре
ализации, современности и фундаментальнос
ти исследований и самых замечательных сту
дентов!

Е.В. ШЕВКОВА,
ст. преподаватель каф. психологии
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Г а у д е а м у с  -  с т у д е н ч е с к и й  г и м н , д о ш е д 
ш и й  д о  н а с  из г л у б и н  с р е д н е в е к о в ь я . И д у т  
г о д ы , м е н я ю т с я  п о к о л е н и я  с т у д е н т о в , и 
т о л ь к о  Г а у д е а м у с  з в у ч и т  к а к  и п р е ж д е  -  м о 
л о д о , з а д о р н о , т о р ж е с т в е н н о  и в е с е л о ! Н е 
д а р о м  п е р в ы е  с т р о к и  е г о  п е р е в о д я т с я :

Итак, будем радоват ься,
Пока мы молоды!

Gaudeamus
G audeam us igitur,
Juvenes dum  sum us! (bis)
Post jugundam  juventu tem ,
Post m olestam  senectu tem  
Nos habeb it hum us.(b is)

Ubi sunt, qui ante nos 
In m undo fuere?
Vadite ad Superos,
T ransite  ad Inferos,
Ubi jam  fuere!

V ita  nostra brevis est,
B revi finietur.
V en it m ors velociter,
Rapit nos atrociter,
N em in i parcetur!

V iva t Academ ia!
V ivan t pro fessores!
V ivat m em brum  quodlibet!
V ivan t m em bra qualibet!
S em per sun t in flore!

V ivan t om nes virg ines,
G raciles, fo rm osae!
V ivan t e t m ulieres,
Tenerae, am abiles,
Bonae, laboriosae!

V iva t e t respublica  
E t qui illam  regint!
V iva t nostrum  civ itas,
M aecenatum  caritas,
Q ui nos hie pro teg in t!

P ereat tristitia,
Pereant dolores!
Pereat D iabolus,
Q uiv is  an tibursch ius,
A tque  irrisores!

Гаудеамус
Гаудеамус -  радуйтесь 
С олнцу утра, други!
Ю ность лёгкая  промчится,
В двери старость  постучится, -  
П риведёт недуги.

П ронесутся, пролетят 
Д ни весны  беспечной. 
Б еспощ аден и свиреп, 
У грожает нам Э реб -  
Ц арство  ночи вечной.

Виват А кадем иа !
Вивант проф ессорес!
П усть бродяга  и студент 
В ступят дерзко  в сад  легенд  
С илам  тьм ы  на горе!

С лава д евам  молодым! 
С лава ж енам  нежны м!
С бескоры стною , больш ой 
И отзы вчивой душ ой,
И в труде прилеж ны м !

Д а погибнет Л ю циф ер 
И ем у подобны й!
Трус, невеж да и дурак,
И студентам  лю ты й враг, 
П ересм еш ник злобны й!

Спортсменка, чемпионка, любимый преподаватель
Буквально на днях Наталья Петровна 

Ноговицына, хорошо знакомая студентам 
и преподавателям университета, многими 
любимая, всеми уважаемая, отметила свой 
юбилей. Конечно, о возрасте женщины не 
принято говорить, но никак не сочетают
ся солидный возраст и Наталья Петровна, 
преподаватель физической культуры, тре
нер, которая бегает и катается на лыжах 
наравне со студентами.

Родилась Наталья Петровна в городе 
Лысьва. Лыжный спорт выбрала случайно, 
было ей тогда 15 лет. Не думала, что ста
нет спортсменкой, просто было интерес
но. К тому же очень повезло с тренером, 
он относился к ней, как отец, бережно, 
никогда не ругал, а за успехи хвалил.

Через год на областных соревнованиях 
заняла призовое место — появился спортив
ный азарт.

Попала в очень сильную команду, а что
бы закрепиться в ней, нужно было серьез
но тренироваться. Временами было очень 
тяжело, но отступать не хотелось.

Наиболее высокие результаты показы
вала во время учебы в институте. На пер
вом курсе выполнила норматив мастера 
спорта и по результатам соревнований была 
включена в сборную команду студентов 
СССР. Чтобы успешно совмещать учебу со 
спортом, брала с собой на сборы конспек
ты лекций. Дома помогали сокурсники. 
После второго курса была включена в ка
честве командира в состав сборной коман
ды Советского Союза, которая успешно 
выступила на Всемирной студенческой 
Универсиаде в Финляндии — заняла 4 ме

сто! Это был первый выезд за границу, ко
торый принес массу новых впечатлений.

Трехкратная чемпионка России, брон
зовый призер кубка страны, чемпионата 
страны, международных соревнований — 
все это про Наталью Петровну.

Она ценит спорт за то, что он делает 
человека не только здоровым, крепким 
физически, но и закаляет характер, помо
гая преодолевать жизненные трудности. 
Воспитывает чувство товарищества, взаи
мопомощи. В процессе тренировок, сбо
ров, соревнований появляются новые дру
зья и единомышленники, новые впечатле
ния. Человек учится рационально исполь
зовать свое время, добивается поставлен
ной цели.

Все это пригодилось ей и в жизни, и в 
работе. Наталья Петровна в течение 20 лет 
работала на заводе им. Дзержинского, про

шла путь от мастера участка до начальни
ка бюро. Все эти годы не прекращала за
нятия спортом.

Муж Геннадий Федорович тоже мас
тер спорта. Спортивная семья — спортив
ные традиции. Двое детей пошли по сто
пам родителей. Старшая дочь Ирина окон
чила институт с отличием, выполнила нор
матив Мастера спорта мирового класса. 
Младшая дочь — Вероника — сейчас на 5 
курсе, мастер спорта и чемпионка облас
ти.

В университете Наталья Петровна с 
1996 г. На ФСФ — с первого дня его осно
вания. Но только преподавательской ра
боты ей оказалось недостаточно. Она ре
шила стать тренером — посвятить себя 
любимому делу, передать свой опыт и зна
ния начинающим спортсменам.

Для своих воспитанников Наталья Пет
ровна является примером ответственного, 
с душой отношения к делу, терпения. 
Многих вдохновляет ее вера в успех. Она 
не просто тренирует, она учит командно
му духу, целеустремленности, интересу к 
жизни. Она помнит выпускников, с неко
торыми дрркит в течение многих лет пос- 

<ле выпуска. Такое отношение к своим вос
питанникам дорогого стоит.

Мы хотим пожелать Наталье Петров
не здоровья, сил, бодрости! Ваш оптимизм 
и жизненная энергия удивляют нас. Оста
вайтесь такой, какая Вы есть. И пусть Ваши 
воспитанники станут чемпионами!

Екатерина ЧУПРИЯНОВА, 
студентка 3 к.

Портрет выпускника
Наша собеседница -  
Анна Саф арова, 
вы пускница 2005 г.,

— Где Вы сейчас р аботаете?
— ООО «Коннект», психологом.
— Какие Вы выполняете обязан
ности?
— Отбор персонала, подбор, ди
агностика, обучение, аттестация.
— Почему Вы выбрали именно психоло
гию как специальность ?
—  Всегда интересно то, чего не можешь 
постичь. Чем больше узнавала в психоло
гии, тем больше повышался интерес к этой 
специальности. Изучала психологию еще в 
лицее и сейчас не жалею о том, что сдела
ла такой выбор. Думаю, что даже если б 
училась на другой специальности, все рав
но бы пришла к обучению психологии и к 
тренинговой работе. Только сейчас я могу 
сказать, что правильно выбрала специаль
ность!

I — Помогло ли 
J Вам психологичес

кое образование в 
жизни?
— Конечно! Как 
минимум измени
лась за годы обу
чения личностно, 
не говоря уже о 
том, что професси
онально. Но поня

ла, что нужно осторожно применять свои 
знания. Одно время даже скрывала, где, 
учусь, так как когда новые люди, с кото
рыми знакомилась, узнавали о моей спе
циальности, они пугались. Считаю, что пси
хологические знания являются хорошим 
инструментом в жизни.
— Что Вам наиболее запомнилось со вре
мени учебы в университете ?
—  Началась учеба с тренинга. Когда вспо
минаю, вижу все в картинках, как было. 
Вспоминается Наталья Петровна. Было 
много разных предметов. Мы были в вос

торге от курса сексологии ?.Семашко. Нра
вились занятия у ?.Савчука. Практикумы 
по терапии. Самое яркое впечатление от 
государственного экзамена: нервы, стресс. 
Очень волновалась, когда получала диплом. 
Когда за него расписывалась, у меня даже 
ручка выпала от нервного напряжения. 
Вспоминаются конференции, олимпиады. 
Так-то много чего можно вспомнить.
— Какие у Вас профессиональные планы?
— Завтра уезжаю в командировку в Челя
бинск, буду совершенствовать навыки ве
дения группы. В перспективах повышение 
квалификации. Не оставляю мысли об ас
пирантуре, о новых проектах в связи с 
этим. Планирую сотрудничать с кафедрой 
в качестве преподавателя, а также разви
вать в дальнейшем свои профессиональные 
знания, умения в области бизнес- тренин
га, в бизнес образовании.

Мария КОЛОБОВА, 
студентка 4 к.

Стань студентам!
В конце марта впервые состоялась област

ная олимпиада по философии среди школьни
ков, организатор — кафедра философии ФСФ 
ПГу. За победу боролись учащиеся лицеев, гим
назий и школ (Пермь, Кунгур, Полазна, Доб- 
рянка). Участникам было предложено пять кон
курсов. Домашнее задание — анализ произведе
ния Э. Фромма «Иметь или быть», сформули
ровать основные проблемы этой книги, дока
зать, что они являются актуальными в совре
менном обществе. В тесте были вопросы, свя
занные основными теоретическими знаниями 
по обществознанию и философии. Самым зна
чимым заданием был конкурс эссе. Участники 
анализировали и решали одну из актуальных про
блем современности. Надо сказать, что все пред
ложенные темы заинтересовали ребят. Эссе, по
лучившие наибольшее количество баллов, отли
чались оригинальностью изложения, стилисти
ческими достоинствами текста, использовани
ем знаний философии, аргументированностью, 
четкостью в определении понятий, умением уви
деть современное состояние проблемы. Самым 
интересным и динамичным казался конкурс 
«Портреты мыслителей». Участникам предсто

яло при помощи пяти подсказок отгадать, о ка
ком мыслителе идет речь.

В финале — самый сложный конкурс «Пар
ламентские дебаты», в них участвуют команды 
правительства (премьер-министр и член пра
вительства) и оппозиции (лидер и член оппо
зиции). Правительство имеет право дать лю
бую интерпретацию темы, если выдвигаемое 
предложение определяет общий смысл темы и 
достаточно справедливо, чтобы можно было ве
сти дебаты за обе стороны; достаточно ясно, 
чтобы обе команды знали, что им нужно дока
зывать. Оппозиция должна отвечать на любое 
предложение правительства. Тема дебатов «До
пустимость насилия в политике».

Победителем стала ДРыжкова (Полазна). 
Второе место — Н. Резник (лицей №2), третье 
место — К. Трефилов (гимназия №7) и Р. Вер
тинский (шк. №32). Двое из призеров — десяти
классники. У них все шансы в будущем году за
нять I место, а победитель олимпиады получает 
право поступления на ФСФ по собеседованию.

В.Г. ЗАЛЕЩУК, 
ст. преподаватель каф. философии
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